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彰显政策力度 传递民生温度
■全媒体记者许接英 林婷玉 黄细英 彭新启

报告强调，促进民营经济发展，改善

民营经济发展环境。

全国人大代表、江门市工商联副主席

（兼）、广东千色花新材料有限公司董事长

黄达昌表示，报告提到关于支持实体经

济、鼓励科技创新、优化营商环境以及多

渠道解决中小企业融资难等问题的举措，

让他倍感振奋。

黄达昌认为，这些措施不仅体现了党

和国家对民营经济发展的坚定支持，也进

一步增强了民营企业家的信心。他期待，

这些政策能够早日落地实施，为众多民营

企业创造一个更加宽松有利的营商环

境。他也相信，在党和国家的支持下，民

营企业将迎来更加美好的发展前景。

报告提到，发挥科技领军企业龙头作

用，加强企业主导的产学研深度融合，从

制度上保障企业参与国家科技创新决策、

承担重大科技项目。

全国人大代表、江门市科恒实业股

份有限公司光电材料事业部技术部经理

丁雪梅认为，企业相对于高校和科研机

构更贴近市场需求，具有灵敏应对需求

变化、高效整合创新资源等核心能力，这

刚好与高校和科研院所形成优势互补，

由企业主导产学研项目，能够更好地提

升产学研成果转化率，帮助企业提升核

心竞争力。

广东代表热议政府工作报告：

【 】
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3月5日，十四届全国人大三次会议在人民大会堂开幕，国务院总理李强向大会作政府工作报告

（以下简称“报告”）。报告中长长的民生清单，彰显政策力度，传递民生温度，在广东代表团中引发热

烈反响。代表们一致认为，报告内容高瞻远瞩又紧贴实际，总结成绩实事求是，分析形势科学精准，

部署工作系统全面，具有很强的指导性、针对性和可操作性。

报告提出，实施提振消费专项行动，

从促进居民增收、支持消费品以旧换新、

扩大消费服务供给、创新和丰富消费场景

等多个维度进行了系统部署。

全国人大代表、汕头超声电子（集团）有

限公司工会主席、工艺高级工程师黄贵松认

为，“提振消费专项行动”凸显了扩大内需、

拉动消费在促进经济发展中的重要地位。

他特别注意到，报告中将大力提振消费放在

了今年工作任务的首位，这体现了政府对提

升居民消费能力的决心和重视。

黄贵松认为，多渠道促进居民增收是

推动消费增长的关键。他期望政策的逐

步落实能够让老百姓的收入增加，从而增

强广大职工和劳动者的消费信心。他认

为，完善劳动者工资正常增长机制，推动

中低收入群体增收减负，是提升居民消费

能力的重要举措。

同时，黄贵松也注意到报告中提到的

释放文化、旅游、体育等消费潜力的内

容。他认为，汕头作为著名的旅游城市，

拥有独特的美食文化和旅游资源，应该趁

势而为，打造好文旅美食品牌，优化城市

环境，提升服务水平，用汕头之美助力消

费潜力的释放。

作为一名来自工艺美术领域的全国

人大代表，广东省潮州市许泽荣窑变艺术

馆馆长许泽荣对报告中有关文化建设与

经济高质量发展的内容印象深刻。

“报告着重推动文化高质量发展，加

强文化遗产保护传承，促进文化产业繁

荣，这为我们工艺美术从业者注入动力，

指明方向。”许泽荣表示，目前工艺美术行

业发展仍存挑战，比如，传统工艺人才断

层、产业规模小、创新不足，难以契合现代

市场需求等。国家对文化建设的重视，让

他坚信，未来工艺美术行业在政策、资源

上会迎来新机遇。他将借此深入挖掘工

艺文化内涵，融合现代审美与科技，推动

工艺美术创造性转化与创新性发展。

教育、医疗、住房、乡村振兴……报

告中的民生热词，也是代表们关注的重

点。

“义务教育、基本养老、基本医疗、社

会救助等保障力度加大，居民人均可支配

收入实际增长 5.1%。这些实实在在的数

据，让老百姓的生活更有保障、更有盼

头。”全国人大代表、汕头市金平区建筑工

程质量与安全中心副主任张赟说道。

张赟还特别关注了政府工作报告中

有关他所在的建筑行业的内容。他看来，

报告中提到的推动房地产市场止跌回稳、

因城施策调减限制性措施、加力实施城中

村和危旧房改造等政策，犹如一场及时

雨，为基层工作明确了方向。他深感责任

重大，并表示将严格按照新的标准规范，

为居民打造更加宜居的家园。

作为一名来自基层的全国人大代表，

河源市东源县三红糯稻专业合作社理事

长肖丽梅对报告中提到的“三农”工作和

乡村全面振兴，感到备受鼓舞。她表示，

将把国家的发展方向和利好政策宣传到

人民群众中，带领团队联农带农，做大做

强乡村产业，助力农民增收。同时，作为

一名非物质文化遗产代表性传承人，她也

将促进非遗项目融入乡村振兴，推动农文

旅融合发展，为河源加力提速“百千万工

程”贡献更大力量。

科技创新是今年全国两会的热点话

题之一，尤其是DeepSeek在全球爆火后，

人工智能技术备受关注。报告提出，持续

推进“人工智能+”行动，大力发展智能机

器人等新一代智能终端以及智能制造装

备。

对此，深耕装备制造研发领域20多年

的全国人大代表、广东鼎泰机器人科技有

限公司研发部经理李政表示：“这既为机

器人产业发展指明了方向，也对像我这样

的科技工作者提出了更高要求。”

广东作为中国的制造业大省，拥有雄

厚的制造业基础和庞大的市场需求，这为

机器人产业的发展提供了得天独厚的基

础优势。据统计，广东全省有超15.5万家

机器人产业相关的企业，应用场景覆盖

200多个细分领域，年产量占全国总产量

超四成，产业规模连续 5 年居全国首位。

李政认为，广东应充分发挥自身优势，抓

住政策机遇，以创新为驱动，优化产业生

态，加快推动机器人产业高质量发展，为

广东经济的转型升级和高质量发展提供

强大动力。

在全国人大代表、人工智能专家崔岩

看来，人工智能可以重塑一些行业，“它可

以沉淀到每个行业里面，去改变这个行

业，带给这个行业一个新的面貌。我们每

个人都可以成为人工智能的受益者。”

今年是崔岩作为全国人大代表履职

的第三年，他将人工智能技术应用于文物

修复、数字化展示、公共安全维护等多个

领域，并取得了成果。崔岩表示，自己将

继续将技术基因注入履职实践，用算法模

型提升司法效率。今年，他向大会提交了

4份跨领域建议，探寻人工智能赋能社会

发展的创新之路。

报告提到，开展大规模职业技能提升

培训行动，增加制造业、服务业紧缺技能

人才供给，并强调“建设一流产业技术工

人队伍，深化人才分类评价改革”。

在企业从事产品研发多年的丁雪梅

深知企业对于产业技术工人求贤若渴，很

多企业从研发到产线都面临人才断层的

情况，急需技术型产业工人，“相信这些政

策的落地定会帮助企业丰富人才梯队，更

好地推动产业的发展”。

全国人大代表、广东省机械技师学院

技能竞赛与培训学院教师杨登辉对此表

示赞同。他表示，当前，就业市场存在着

突出的结构性矛盾：一方面是大量劳动力

找不到合适工作；另一方面，像制造业里

的高端设备操作与维护岗位，以及服务业

里的专业养老护理、高端家政等岗位，人

才缺口巨大。“开展大规模职业技能提升

培训，能精准对接这些岗位需求，让劳动

者学到实用技能，实现人岗匹配。”杨登辉

说。

报告还提到，加快构建技能导向的薪

酬分配制度，提高技能人才待遇水平，让

多劳者多得、技高者多得、创新者多得。

对此，杨登辉表示，这些措施非常接地

气。在他看来，构建技能导向的薪酬分配

制度十分关键。“以往，技能人才薪资与付

出不成正比，职业发展受限，导致很多人

不愿走技能成才之路。新制度下，多劳多

得、技高多得、创新多得，能极大激发劳动

者提升技能的积极性，也让技能人才更有

职业成就感。”

谈消费提振 多渠道增收减负是关键

谈民生保障 让老百生生活更有盼头

谈人工智能 推动机器人产业高质量发展

谈技能提升 构建技能导向的薪酬制度

谈民营经济发展 政策支持增强企业信心


